



movimientociudadano.mx

Ciudad de México, 19 de octubre de 2023  
BOL-34/23

## Construye Movimiento Ciudadano agenda migrante

- *Movimiento Ciudadano realizó este jueves un encuentro para discutir los retos de la agenda migrante y construir un plan de trabajo.*
- *El coordinador nacional, Dante Delgado, dijo que Movimiento Ciudadano será la voz de la comunidad mexicoestadounidense en el Congreso de la Unión, por lo que desde ahora trabaja para establecer compromisos a través de este tipo de encuentros.*

Con la participación de especialistas, legisladoras y mexicanos residentes en el exterior, Movimiento Ciudadano realizó este jueves un encuentro para discutir los retos de la agenda migrante y construir de manera conjunta el plan de trabajo que el movimiento naranja impulsará en favor de los mexicanos que migran a otros países.

En su mensaje inicial, el coordinador nacional, Dante Delgado, dijo que Movimiento Ciudadano será la voz de la comunidad mexicoestadounidense en el Congreso de la Unión, por lo que desde ahora trabaja para establecer compromisos a través de este tipo de encuentros. Resaltó que el movimiento naranja es la única organización que ha entregado tres diputaciones a los mexicanos en el exterior y pronto sumará la cuarta.

En ese sentido, el también senador reconoció a la población migrante por su aportación a la economía mexicana a través de las remesas y su contribución a mejorar las condiciones de vida de los mexicanos que viven en el territorio nacional.

En su intervención, Pilar Lozano Mac Donald, presidenta de la Comisión del Mexicano Migrante de Movimiento Ciudadano, expuso que hace 20 años el Gobierno mexicano contaba con diversos programas para apoyar a los mexicanos migrantes, sin embargo, en la actualidad no existe uno solo a pesar de que hay cerca de 40 millones de mexicanos sumando los de primera, segunda y siguientes generaciones, que aportaron tan sólo el año anterior 57 mil millones de dólares en remesas.

“Este gobierno desapareció absolutamente todo, porque a este gobierno no le ha interesado en lo absoluto la agenda migrante y eso es una pena porque contradictoriamente hoy hay más mexicanos en el exterior. Por eso me resulta absurdo darme cuenta que ahora que estamos hablando de estos millones de mexicanos en el exterior, ¿por qué no hay nada que apoye a la comunidad? ¿por qué no hay un solo programa en beneficio de la comunidad de los mexicanos en el exterior?”, cuestionó.





movimientociudadano.mx

“Ellos que dan tanto a su país y no se les regresa absolutamente nada. Me parece muy triste pero también por eso creo que tenemos una gran oportunidad en esta familia naranja de trabajar por esta causa y de trabajarla con el corazón y entregarnos al 100% a regresar lo que le pertenece a esta comunidad”, subrayó.

En este evento, la consejera del Instituto Nacional Electoral (INE), Claudia Zavala, ofreció una conferencia magistral. La funcionaria electoral detalló los retos y avances históricos que han tenido las personas migrantes para ejercer sus derechos político-electorales desde el exterior. Afirmó que actualmente ya no sólo se trata de garantizar el derecho a votar de los mexicanos en el exterior sino todos sus derechos político-electorales.

La consejera Zavala también señaló que existe actualmente una paradoja en la legislación electoral pues los mexicanos migrantes pueden ser electos como diputados, pero no tienen derecho a votar por las diputaciones. Asimismo, indicó que hay algunas interrogantes que deben ser atendidas para el proceso electoral en curso que tienen que ver con las campañas y los gastos desde el exterior.

La diputada migrante de Movimiento Ciudadano, Elvia Martínez Cosío, sostuvo que la Bancada Naranja ha sido la única que ha trabajado por la agenda migrante. “Los demás diputados migrantes no votan por la agenda migrante, se les olvidó que llegaron por una misión de vida que es la agenda migrante. Sus partidos les imponen no votar y votan, pero desde Movimiento Ciudadano y el Legislativo estamos dando la lucha con todo”, expresó.

La legisladora Martínez detalló que la Bancada Naranja ha presentado 28 iniciativas en favor de los mexicanos en el exterior, de las cuales siete han sido aprobadas, entre ellas una relacionada con la apostilla de documentos y otra para reconocer en México el *homeschooling*.

Mientras que la legisladora zacatecana Amalia García consideró que debe reconocerse que México es una nación transterritorial. “Una cosa es la República, las instituciones, y otra cosa es la nación. La nación es la gente, somos las personas, y la nación mexicana está donde esté un mexicano o mexicana, en cualquier parte del planeta. Entonces, el reconocimiento de que esta nación transterritorial que en los Estados Unidos tiene más de 36 millones de personas el reto es que verdaderamente se les garanticen sus derechos”, manifestó.

En ese sentido, refirió que actualmente los mexicanos en el exterior no tienen derecho al programa de pensiones a adultos mayores, por lo que Movimiento Ciudadano presentó una iniciativa para garantizar en el Presupuesto el recurso para ellos. “Entonces, la exigencia en estas iniciativas es derechos plenos, derechos efectivos a todas y todos los mexicanos en esta nación transterritorial estén donde estén viviendo porque tienen derechos que tienen que ser garantizados”, compartió.





movimientociudadano.mx

En tanto, la Dra. Eunice Rendón Cárdenas, experta en seguridad y migración, consideró que hace falta conectar con las dinámicas y las realidades de los mexicanos en el exterior para que éstos se interesen en la política de México. Asimismo, sugirió al INE salir de los consulados para credenciar a los mexicanos que viven lejos de éstos.

Cabe destacar que, durante el evento “Retos de la futura Agenda Binacional Movimiento Migrante” se atendieron en las mesas temas como: Migración y Derechos Humanos; Figura del diputado Migrante a nivel federal y estatal; Derechos político-electorales de los mexicanos en el exterior; Programas gubernamentales de México para la comunidad Migrante; Seguridad Migrante y el Empoderamiento de organizaciones y promoción del relevo generacional.

Dichos temas, serán la base para elaborar una serie de productos legislativos, principalmente Proyectos de Iniciativas de Ley, que busquen reformar diversos ordenamientos en materia de migración, particularmente en la protección de sus derechos humanos.

Estuvieron presentes en el evento, como invitados especiales, Vicente Ortiz Ángel, presidente de la Asociación de Jaliscienses Unidos en Acción (AJUA); César Michell, abogado y líder Migrante en California; Jorge Arturo García, líder Migrante de los Ángeles; así como los enlaces de la Comisión del Mexicano Migrante de Movimiento Ciudadano en cada estado, quienes participaron en las mesas de trabajo y presentaron diversas propuestas.

En este encuentro, también asistieron algunos dirigentes estatales de Movimiento Ciudadano; Alejandra Puente, integrante de la Comisión Operativa Nacional; Vania Ávila García, Secretaria Técnica del Consejo Nacional y Secretaria de Asuntos Internacionales; Manuel Antúnez, presidente de la Comisión de Financiamiento; Pilar Lozano Mac Donald, presidenta de la Comisión del Mexicano Migrante; Elvia Yolanda Martínez Cosío, diputada federal Migrante; Amalia García Medina, diputada federal; Claudia Zavala Pérez, Consejera Electoral del INE; Juan Zavala, Secretario General de Acuerdos; Agustín Torres, Tesorero nacional; Eunice Rendón Cárdenas, Doctora y Maestra en sociología política y políticas públicas por el Instituto de Estudios Políticos de París, Sciences-Po. experta en seguridad, migración y bioética; Juan Vázquez Colmenares Muñoz, Fundador del Movimiento de Organizaciones Migrantes; así como Mary Carmen Arellano, directora de Ecos de México, revista dedicada a la comunidad Migrante en Estados Unidos.

**Facebook:** <https://fb.watch/nN5wccfsJM/?mibextid=Nif5oz>

**Movimiento Ciudadano**

Louisiana No. 113, Col. Nápoles, Del. Benito Juárez, C.P. 03810, Ciudad de México



MovCiudadanoMX



@MovCiudadanoMX



**POR MÉXICO  
EN MOVIMIENTO**